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CARTA
DE LA 
DIRECTORA

Cuando lean estas líneas ya habrán pasado las 
elecciones, aunque con toda seguridad, seguiremos 
en campaña electoral. 
En estos días he rescatado una crónica de mi 
padre, Pepe Ruiz, de finales de los ochenta, en 
la que escribía refiriéndose al periodismo y a los 
periodistas: “este es un oficio, al que cada vez con 
más regularidad, se le echa la culpa de los males 
de este país … es de “malos” ejercer la libertad de 
información denunciando corruptelas, prebendas 
y manipulaciones”. Lamentablemente, casi cuarenta 
años después, esto lo podríamos haber escrito 
cualquiera de nosotros y, más, después de lo vivido 
en los últimos tiempos con señalamientos, insultos 
y amenazas de políticos a periodistas hasta en 
sede parlamentaria ¡Intolerable!
Volviendo a cosas más amables, les invito a 
sumergirse una vez más en las páginas de ANTENA, 
en ellas encontrarán recuerdos, vivencias, 
actualidad, tecnología, entretenimiento… opiniones 
diversas y todas ellas libres, garantía de ser 
verdaderas y enriquecedoras. 
En este número, la protagonista de nuestra portada 
es una mujer llena de pasión, energía y entusiasmo: 
Luján Argüelles. En una charla íntima y sosegada 
nos ha hablado de profesión, de cambios y de vida, 
la que ella define y siente como “una oportunidad 
diaria”.
Gracias por su fidelidad y por permitirnos ser parte 
de su rutina mensual. Deseo que disfruten con los 
contenidos y compartan la lectura ¡Pasen y lean!

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

Diversos y Libres

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE
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EDITORIAL

C
oincidiendo prácticamente, no podía ser de otra forma, con la Feria 
del Libro de Madrid, hemos dicho adiós a uno de nuestros grandes 
escritores, articulistas y dramaturgos. Culto y discreto siempre 
mostró su Pasión Cordobesa por la comunicación, entendiendo 

esta como un vínculo entre las emociones que provocaban la lectura de sus 
textos y la suya propia. Nadie como el hombre de los tres mil bastones y 
los jerséis de cuello alto, comprendió y plasmó en sus libros el alma de la 
mujer. “Todo lo que una mujer quiere de verdad,un perro, un hombre, Dios, 
cualquier cosa, lo quiere como a un hijo”. La Federación de Asociaciones de 
Radio y TV de España no permaneció ajena a sus artículos y a su análisis 
sobre el poder y la democracia y en 1.973 se le premió con una Antena 
de Oro. Hasta el próximo paso de página en el que nos reencontraremos, 
descanse en paz, Antonio Gala.
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Por Esther Ruiz Moya
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ETERNA. LOLA FLORES

Por Pepe Machado

// El centenario del nacimiento de Lola Flores se está 
conmemorando en teatro con el espectáculo “Lola, el Musical” 

que se estrenó en la Gran Vía madrileña...
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E
n España, es recurrente el debate 
acerca de la existencia de televisiones 
públicas. La liberalización de mercados 
y la multiplicación de cadenas privadas 
lleva a muchos a pensar que es superfluo 
el mantenimiento de canales financiados 

por el erario.
Sin embargo, la necesidad de ese tipo de medios 
se justifica en su carácter de servicio público. A 
una cadena privada no se le puede reclamar una 
programación con valores sociales más allá de lo que 
exija la ley y son muchas las emisoras que caen en la 
trivialización de sus contenidos, en la llamada “tele-
basura”, en la banalización de diversas cuestiones 
morales y en la simpleza del mensaje en aras de 
la captación de audiencia. Y eso hace necesaria la 
existencia de un canal que, más allá de los intereses 
publicitarios o la “guerra por el share”, preste atención 
a determinados espacios de carácter social y cultural 
que otros abandonan.
Bien es verdad que, para eso, hay que dejar de evaluar 
a los canales públicos bajo los mismos parámetros 
de medición de audiencia que a los privados. De 
lo contrario, les obligamos a recurrir al mismo 
tipo de programación superficial para no perder 
competitividad. 
Se acaban de hacer públicos los resultados de La 
gran consulta sobre RTVE, una iniciativa del anterior 
presidente de la corporación, José Manuel Pérez 
Tornero, y que se verán plasmados en un libro blanco. 
La encuesta ha recopilado la opinión de más de 
130.000 entrevistados para dibujar el perfil de lo que 
los ciudadanos creen que debería ser la televisión 
pública. Y la primera conclusión que extraemos 
es que la mayoría de los españoles cree que 
Televisión Española debería ofrecer informativos, 

documentales, programas culturales y educativos, 
y cine español y europeo, frente a un porcentaje 
minoritario que demanda programas del corazón, 
realities y tertulias sobre personajes famosos.  
Partiendo de esta premisa, parece lícito que los 
espectadores, con la soberanía que les otorga el 
mando de su televisor, escojan los espacios que desean 
ver y encuentren en la programación comercial los 
contenidos lúdicos o banales que prefieran, pero 
que tengan la opción de recurrir a la oferta pública 
si lo que buscan es una producción que cuide otros 
aspectos que no resultan rentables para las privadas.
Buen ejemplo de una televisión pública de calidad es 
la británica BBC. No incluye publicidad comercial en 
su parrilla, y tampoco programas frívolos. Apuesta 
por producciones de calidad, informativos rigurosos, 
documentales de excelente factura y programas de 
divulgación, que no pretenden entrar en competencia 
con otros canales. Su rentabilidad se mide, no por 
sus índices de audiencia —que, sin embargo son 
elevados—, sino por el prestigio de su programación, 
por ser un elemento cohesionador de sus intereses 
nacionales, por la defensa de su historia y tradiciones, 
por la atención a todos los colectivos de la sociedad y 
por sus altos estándares de calidad. 
Para obtener esos resultados, si lo que se pretende es 
imitar ese modelo, es necesario, tal como ha hecho la 
BBC, garantizar la independencia política y solucionar 
el modelo de financiación. 

Solo así se consigue una televisión pública que los 
ciudadanos puedan considerar que es de todos, al margen 
de cuál sea el partido político que esté en el gobierno.

EN DEFENSA DE LA 
TELEVISIÓN PÚBLICA

Por Javier Algarra

Una televisión de todos
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Con Andrés Segovia,  
un día en Nueva York

Por Miguel de Los Santos

RETRATOS EN LA OTRA ORILLA

E
l día era luminoso, soleado y frío. 21 de 
febrero de 1978. Importante recordar la 
fecha cuyo significado no iba a descubrir 
hasta el final de aquella jornada que tantas 
y tan interesantes sorpresas me tenía 
reservadas. La nieve había estado cayendo 

con generosidad los días anteriores y la Quinta Avenida 
neoyorquina era como un interminable manto blanco y 
esponjoso por el que caminábamos con cierta dificultad 
comentando las últimas secuelas dejadas en calles y 
edificios por las fiestas navideñas recién transcurridas.
Era muy temprano cuando recogí al maestro Andrés 
Segovia en el lobby del hotel Barbizón Plaza para 
trasladarnos hasta un apartamento que nos había 
prestado mi amigo el cantante Tito Mora situado en el 
penthouse de un edificio en el corazón de Manhattan. Era 
el lugar elegido para realizar la tan esperada entrevista 
con aquel mito viviente que ahora se aferraba a mi brazo 
con la mano de trazar acordes mientras que la otra, la de 
recorrer los trastes, sujetaba el largo bastón negro de 
empuñadura repujada en marfil. Embutido en el largo 
gabán de paño negro con cuello y puñetas de astracán, 
la misma piel del gorro con que se cubría, caminaba 
erguido y sonriente saludando con una leve inclinación 
de cabeza a todas aquellas gentes que, para mi asombro 
y regocijo, le dedicaban un leve gesto o una sonrisa de 
reconocimiento. Varios de ellos, jóvenes o mayores, 
llegaron incluso a detenerse en demanda de un autógrafo, 
un apretón de manos, que el maestro atendía complacido. 
Y yo, mientras las cámaras que nos acompañaban 
recogían aquellas inequívocas muestras de admiración 
y respeto por el gran guitarrista jiennense, no dejaba de 

pensar: ”seguro estoy de que si este mismo paseo tuviera 
lugar en la Gran Vía madrileña, la figura del más grande 
concertista de guitarra de la historia no despertaría el 
mismo entusiasmo ni la misma expectación”. No era una 
opinión gratuita, no. Razones sobradas me asistían para 
pensar de tal modo.

Con la gira de conciertos de Andrés Segovia por los 
EEUU concluíamos la producción de una miniserie de 
tres capítulos dedicada al gran maestro. Un empeño 
personal mío por dejar el debido testimonio de la vida 
y obra de una de las más grandes figuras de la cultura 
española y que, hay que decirlo, me costó ímprobos 
esfuerzos y gestiones ante los responsables de TVE y del 
propio entorno del maestro sacarlo adelante. El primer 
capítulo fue rodado en Linares y en Motril, principales 
lugares donde transcurrió su infancia y juventud.” El 
hombre”, se titulaba. Y en él Andrés Segovia relataba 
en primera persona todos aquellos primeros años de 
su vida recorriendo lugares y recuerdos que fueron el 
escenario donde despertara su pasión por la música. El 
segundo capítulo lo titulamos “El maestro”. Fue rodado 
íntegramente en la Alhambra y el Generalife de Granada, 
donde tuvimos oportunidad de conocer a fondo su 
extraordinaria labor docente, sus clases magistrales y la 
formidable cosecha de grandes virtuosos de la guitarra 
que habían surgido de sus enseñanzas. Son innumerables, 

Recorriendo lugares y recuerdos que 
fueron el escenario donde despertara su 
pasión por la música

El M
aestro
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Andrés Segovia / Flickr

El M
aestro
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pero me limitaré a mencionar cuatro nombres cuya 
categoría de artistas universales es incuestionable: el 
uruguayo Abel Carlevaro, el australiano John Williams 
(no confundir con el compositor de bandas sonoras 
cinematográficas), el venezolano Alirio Díaz y el inglés 
Julian Bream.

Fueron seis semanas de rodaje en España. Seis semanas 
recorriendo calles, pueblos, lugares emblemáticos de 
Andalucía, donde para mi desconsuelo y vergüenza la 
figura de Andrés Segovia apenas fue reconocida por 
sus propios paisanos. Circunstancia esta que, si bien 
nos facilitó extraordinariamente el rodaje, dejó en mi 
memoria una frase del propio maestro que ahora, en 
la Quinta Avenida, cobraba un mayor sentido: ”ahora 
entenderán ustedes por qué actúo tan poco en mi país”. 
Más aún cuando todavía resonaban en mis oídos los 
olés, los aplausos, las ovaciones que durante más de tres 
minutos le habían dedicado enardecidos de entusiasmo 
los asistentes al concierto en el Symphony Hall de 
Boston que habíamos grabado la tarde anterior y que 
culminó envuelto en la esencia andaluza de un magistral 
“Recuerdos de la Alhambra”; o las interminables colas 
que se formaban una vez terminado el concierto en el 
proscenio y ante la mesita previamente preparada para 
que el maestro firmara autógrafos y dedicatorias en los 
programas de mano, en los pañuelos, en los abanicos, en las 
fotografías…. Y así en el Kennedy Center de Washington, 
en el Carnegie Hall de Nueva York. Era conmovedor 
ver a aquel octogenario de figura decimonónica y digna 
aparecer en el escenario con la soledad de su guitarra 
y la solemnidad que le prestaba el frac para recibir 
un reconocimiento que él justificaba generosamente 
sirviendo al público un concierto magistral.
El apartamento de Tito Mora era pequeño y confortable. 
Desde sus ventanales pudimos contemplar la inequívoca 
firma del paisaje urbano más reconocible del mundo. 
El edificio Chrysler, el Empire State, el Flatiron y el 
constante murmullo humano de la ciudad que nunca 
duerme y que el maestro había conquistado con su arte. 
Allí le comenté mi asombro por cuanto había descubierto 
en aquella gira de conciertos. Y él se perdió en anécdotas 
imposibles de repetir en este breve espacio. Aunque para 
mí aquella experiencia iba a tener un colofón inesperado. 
Porque la despedida estaba por venir.
Esa misma tarde, mientras preparábamos los equipajes 
para el viaje de regreso, Andrés Segovia me hizo una 
llamada telefónica para invitarme a cenar con él. Era su 

cumpleaños y no quería pasarlo en soledad. La cita era a 
las ocho en su hotel situado en la misma Quinta Avenida 
y apenas a doscientos metros de donde nosotros nos 
hospedábamos. De manera que me vestí para la ocasión, 
compré un ramo de rosas y me presenté en la recepción. 
Allí otra sorpresa más: la cena era en privado y en la 
habitación del maestro. Ocupaba una amplia suite de 
la novena planta y me recibió elegantemente vestido: 
pantalón negro, camisa blanca cerrada por el cuello con la 
inevitable chalina y un albornoz de seda a rayas. Recibió 
mis flores con una sonrisa de oreja a oreja. Y mientras 
las colocaba esmeradamente en un jarrón que parecía 
a propósito, observé curioso el maletín abierto en dos 
mitades en el que, sobre unas cuantas prendas interiores, 
había colocado una cachimba, un paquete de tabaco de 
pipa y un precioso atril de plata en forma de lira. Minutos 
después, sentados frente a frente ante sendas tazas de 
consomé que abrían el menú servido previamente por un 
camarero, no pude reprimir mi extrañeza:

”Ahora entenderán ustedes por qué 
actúo tan poco en mi país”
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Andrés Segovia y Miguel de Los Santos

-No sabía que usted fuma, maestro. -comenté haciendo 
un gesto hacia el maletín abierto.
-Hijo, como usted comprenderá a mis años eso del cáncer 
ya no me preocupa lo más mínimo. Cumplo hoy ochenta 
y cinco. ¡Fíjese! -me respondió elevando la mirada por 
encima de sus gafas de carey.
- ¿Y esa preciosidad de atril? ¿Lo lleva siempre en los 
viajes?.
-Siempre, sí. Ahí coloco las partituras para ensayar antes 
de los conciertos. -dio un sorbo a su taza. -¿y sabe una 
cosa?. Fue un regalo de don Manuel de Falla. Mi maestro 
y mi amigo. Él y Federico, García Lorca, ¿sabe usted?, a 
pesar de la diferencia de edad fueron dos de mis mejores 
amigos.
-¿Cómo era Falla?.
-Era un dormilón. Dormía diez o doce horas al día. Y yo, 
que me conformo con dormir cinco o seis, un día se lo 
reproché. Y, ¿sabe usted lo que me contestó?... Que sí, que 
él dormía mucho pero cuando estaba despierto tenía las 

ideas más claras que yo.

Y cerró su anécdota con una risita irónica. Habíamos 
terminado el consomé y me dispuse a servir en los 
platos el par de lenguados que nos esperaban en la 
bandeja. Creo que me entretuve un poco en distribuir 
las piezas, colocar la guarnición… el caso es que cuando 
levanté la cabeza, el maestro Segovia disfrutaba ya de un 
plácido sueño con la enorme papada reposando sobre el 
pecho. Era tal la placidez de su rostro que no me atreví a 
despertarle. Nunca en mi vida he vivido un cumpleaños 
tan original. El lenguado estaba buenísimo.

Cuando levanté la cabeza, el maestro 
Segovia disfrutaba ya de un plácido 
sueño con la enorme papada reposando 
sobre el pecho
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¿SALARIOS PARA SOBREVIVIR  
O SALARIOS PARA VIVIR?

Por José Luis Fernández

L
a composición del PIB desde el punto de vista 
de las rentas se compone de: la remuneración 
de los asalariados; el excedente de explotación/
renta mixta bruta y los impuestos menos 

subvenciones sobre la producción y las importaciones.
A partir de 2009, último año en que los salarios 
superan el 50 % de aportación al PIB, se inicia un 
descenso que se prolonga hasta 2020. Sin haber 
recuperado los niveles de 2009, ha vuelto a decrecer 
y nos sitúa en niveles de 2012, con un 47,1 %.
Lo que sucedió en la crisis de 2008 fue una devaluación del 

factor trabajo. Como no se podía y no se puede devaluar 
la moneda, se devaluó el salario de los trabajadores. Lo 
mismo está ocurriendo ahora, durante la crisis provocada 
por la irrupción del covid-19
Al considerar la evolución del PIB per cápita, un indicador 
de la riqueza de los hogares y de sus componentes, este 
ha experimentado una pérdida de valor con respecto al 
IPC de 7,4 puntos y de 6,6 si lo valoramos con la evolución 
de la renta disponible de los hogares entre 2009 y 2021.
Si bien podemos decir que, en relación al incremento del 
coste de la vida, nos hemos empobrecido, esto es más o 
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menos notable en función de la comunidad autónoma de 
residencia.
Al finalizar 2021, último dato publicado por el INE, el 
PIB per cápita nacional ascendió a 25.498 euros. Solo es 
superado por seis comunidades autónomas, con grandes 
diferencias regionales.
Un andaluz tiene un PIB “per cápita” que es el 54 % del 
que tiene un madrileño y, con respecto a la media del 
PIB, un madrileño supera en un 36 % la media nacional, 
mientras que el de un andaluz es un 26 % inferior a esta. 
Podemos decir que existen grandes diferencias entre el 
Norte y Sur. O podemos mirar esta diferencia en función 
de donde se agrupa la población: zonas más pobladas, 
más ricas; menos pobladas, menos ricas.

Salarios e IPC

El coste salarial, que comprende salario base, 
complementos salariales, pagos por horas 
extraordinarias, pagos extraordinarios y pagos atrasados, 
medidos en términos brutos, sube un 4,7 % en tasa anual, 
pasando de 2.165,79 a 2.268,00 euros por trabajador 
y mes. Si se excluye el factor variable de los salarios 

(pagos extraordinarios y atrasados), se obtiene el coste 
salarial ordinario, que alcanzó los 1.846, 15 euros, con un 
incremento del 3,7 %.
La referencia a los salarios medios no puede hacernos 
ignorar que el salario mensual más frecuente se sitúa en 
el entorno de los 1.450 euros. 
Hay un gran número de salarios bajos y un menor 
número de salarios altos, pero estos son muy altos en 
comparación con los bajos, lo que hace que la media no 
sea en la práctica un indicador de la riqueza de la mayoría 
de los trabajadores.
Desde 2019 a 2022, los salarios totales han subido un 
10,9 %, mientras que el incremento total del IPC en el 
mismo período fue de un 12,5 %. Es decir, que estos han 
experimentado una pérdida de poder adquisitivo. Una 
vez más, se vuelven a devaluar los salarios. Los ajustes, de 
nuevo, los realizan las personas trabajadoras españolas.
Si consideramos el coste de la hora efectiva de trabajo, 
veremos no solo cómo ha evolucionado el mismo, sino 
la que la diferencia existente en el precio de una hora 
correspondiente a una jornada a tiempo parcial es 
inferior a cuando esa misma hora corresponde a un 
trabajador a jornada completa.

La hora de trabajo realizado con una jornada de trabajo 
a tiempo parcial es 6 euros menor que en una jornada a 
tiempo completo y 5 euros inferior a la media del coste 
de una hora de trabajo. 
Nos podríamos preguntar si este abaratamiento del 

coste salarial en las jornadas parciales guarda relación 
directa con el incremento de este tipo de contratos y si es 
consecuencia, o no, de la realización de un mayor número 
de horas de trabajo no remuneradas.

2022T4 2021T4 2020T4 2019T4

Media sectores de actividad 17,83 17,12 16,97 16,24
    Industria 19,02 18,35 18,12 17,81
    Construcción 15,74 14,88 15,07 14,68
    Servicios 17,78 17,08 16,91 16,06

Media sectores de actividad 18,64 17,91 17,71 17,03
    Industria 19,32 18,62 18,42 18,11
    Construcción 15,82 14,94 15,15 14,76
    Servicios 18,77 18,05 17,81 17,01

Media sectores de actividad 12,73 12,06 12,11 11,63
    Industria 13,36 13,03 12,79 12,53
    Construcción 13,96 13,45 13,30 12,99
    Servicios 12,66 11,97 12,04 11,55

Coste salarial total por hora

Ambas jornadas

Jornada a tiempo completo

Jornada a tiempo parcial

 ETCL (INE)
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N
osotros y nosotras, los de entonces, ya nos somos 
los mismos. Lo escribió Neruda y nuestros cuerpos 
suelen recordárnoslo con insanias de diverso tipo. 
Pero como decía Ramon y Cajal las arrugas que deben 
preocuparnos no son las del rostro sino las del cerebro. 

No; los de entonces nos contaminábamos menos de populismos
Me permito sugerir que las arrugas del cerebro son las de las ideas 
más que esos de los temidos achaques. Y la pregunta que debiéramos 
hacernos es. ¿Son nuestras ideas las de entonces?
Sospecho que la respuesta es que no, para una parte relevante de la 
población. Vale; acepto que leerse los documentos de Félix Tezanos, 
El Certero, a la hora de atribuir escaños es trabajo inútil: más que 
horquillas son peinetas.
Pero, desde hace décadas, las encuestas del CIS acumulan una 
extraordinaria base de datos que nos permite valorar que pasa por 
nuestra mente en estos momentos.
 Una de las preguntas más interesantes de los sondeos que se reitera, 
mes a mes, es la que se refiere al autoposicionamiento ideológico de 
la ciudadanía.

Se califica de de 1 a 10, donde 1 es lo más a la izquierda y 10 lo más 
a la derecha. Hace 23 años, en el dos mil, había un 8% de personas 
en las posiciones extremas (1,2, 9, y 10). Ahora estamos en más del 
20%.
Pero la pregunta es si las ideas han evolucionado en nosotros 
y nosotras o es que hay partidos que, ahora, nos empujan a los 

LOS DE ENTONCES NOS 
CONTAMINÁBAMOS  

MENOS DE POPULISMOS  
Por Juan Berga

La pregunta es si las ideas han evolucionado en 
nosotros y nosotras o es que hay partidos que, ahora, 
nos empujan a los extremos...

Extremos
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extremos del posicionamiento ideológico. Esto es 
propio de las cultura populistas que se han escondido 
por todo el mundo, Europa incluida.
Es notable que las ideas de los votantes del PP no 
han cambiado mucho, sea sobre creencias, economía 
o convicciones. Sin embargo, sí lo han hecho los del 
Partido Socialista: desde los impuestos a sus valores 
que se han ido aproximado a los de Podemos. En 
una palabra, parece que el PSOE se ha contaminado 
delopulismo radical en mayor medida que el centro 
derecha.
Una cuestión que le da margen al PSOE para adoptar 
acuerdos radicales en mayor medida que al Partido 
Popular.
Tampoco puede decirse que la separación entre 
izquierda y derecha sobre público o privado, 
especialmente en sanidad. Este es uno de los graves 

errores que suele cometer el discurso de la izquierda. 
No escuchan a los votantes del PP ni al PP. Solo VOX 
se desmarca de este alto consenso sobre lo público 
que, no obstante, están divididos por la mitad.
La radicalización del PSOE, contagiado por el 
discurso de Podemos, en materia de laicismo y otros 
valores ideales, es lo más notable de lo ocurrido en los 
últimos 23 años.
Este alejamiento esta construyendo una barrera para 
entendimiento y consensos y alejándonos.
El resultado de esta situación es la sobreactuación 
y el catastrofismo y de pensamiento emborronado. 
Por el contrario, con un elevado grado de consenso 
en la gente en cuestiones fundamentales, ignoramos 
cualquier empatía con los que sufren de los 
populismos, sean quienes padecen el racismo o los 
escraches.

 Imagen de archivo / Envato
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ETERNA, LOLA FLORES
Por Pepe Machado

F
ue un crítico del diario The New York Times 
quien describió a  Lola Flores con aquella 
frase que ha pasado a la historia: “Ni canta, 
ni baila, pero no se la pierdan”. El crítico en 
cuestión no pudo imaginar los calificativos 
que se iban a utilizar para definir la 

personalidad de Lola Flores: racial, temperamental, 
genuina, pasional, arrolladora o genial.  Y así durante 
décadas tanto en España como en Hispanoamérica. 
En los dos continentes interpretó más de 35 películas 
y cientos de grabaciones y canciones.

Y este año, precisamente, en el centenario de su 
nacimiento se ha hecho realidad uno de los grandes 
sueños de la artista, la creación de la Casa de la 
Cultura Lola Flores en su ciudad natal, Jerez de la 
Frontera, que también alberga el Museo que lleva su 
nombre en el que el público puede contemplar más 
de doscientas piezas entre trajes, réplicas de joyas, 
y diversos objetos personales de la artista. El Museo 
Lola Flores fue inaugurado el pasado 31 de marzo, 
Viernes de Dolores.  
Tengo la satisfacción de haber entrevistado a la 

universal Faraona en varias ocasiones. Algunas veces 
me recibió en su casa madrileña de la calle de María 
de Molina, a unos metros del Paseo de la Castellana. 
Por cierto, en este señorial edificio también vivía 
Marisol (Pepa Flores) con sus padres. 
En aquella casa de Lola Flores y Antonio González 
‘El Pescaílla’ también entrevisté a su hija, Rosario, 
con motivo de la publicación de su primer disco. 
Recuerdo que me recibió vestida con el traje del 
colegio religioso en el que aún estudiaba. A Lolita 
también la entrevisté, fue cuando publicó “Amor, 
amor”. Recuerdo que mantuve la entrevista ante la 
atenta mirada de su padre “El Pescaílla”. 
En otra ocasión entrevisté a Lola en el bistro-tablao 
‘Caripén’ que abrió cerca del Palacio Real de Madrid 
con el que no tuvo demasiada suerte empresarial. 
Al parecer, el local se llenaba de artistas pero pocos 
abonaban la consumición. 
En la foto adjunta, la estoy entrevistando para uno 
de mis programas de la Cadena SER, allá por los años 
70. Como se puede apreciar, Lola estaba guapísima, 
radiante. 
Mi afectuoso recuerdo a esta mujer que siempre me 
trató con gran cordialidad. 
El pasado 16 de mayo se conmemoraron 28 años 
de su fallecimiento. Cantante, bailaora y actriz, La 
Faraona será recordada siempre como un icono del 
arte español.  

El Museo Lola Flores fue inaugurado el 
pasado 31 de marzo, Viernes de Dolores



 17 / MAYO 2023 / NÚMERO 174

“Lola, el Musical” rinde homenaje a la artista  

El centenario del nacimiento de Lola Flores se está conmemorando en teatro con el 
espectáculo “Lola, el Musical” que se estrenó en la Gran Vía madrileña.  El musical está 
basado en la vida artística de Lola Flores “tratando con cariño y admiración” su figura, 
según comentan los organizadores del espectáculo, que cuenta con Juan Ramón 
Utrera como director teatral, Daniel Matas como director musical y Pedro Centeno 
como director artístico. Seguidamente, el espectáculo se podrá ver en Barcelona, 
Valencia, Valladolid y otras ciudades.

Luis de LLano

Arrolladora
Lola Flores y Pepe Machado
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LUIS DE LLANO, 
“SEÑOR DE LA TELEVISIÓN” (II)

Por Jaime Leal

L
uis de Llano llegó a México en medio de la 
Segunda Guerra Mundial, saltando desde 
Cannes a Paris, perseguido por los alemanes, 
y de París a Londres para embarcar más tarde 

en el mercante “City of Alma”. Un mes y diez días 
de travesía por el Atlántico en aquel tiempo, lleno 
de submarinos de todos bandos, era “…para andar 
cabreado pues para quien tiene miedo, todo es 
terrible y en aquel barco solo se respiraba espanto”.
La radio del mercante tenía continuas interferencias, 
“vivíamos mirando hacia el horizonte, hasta que un 
día oí en el receptor una voz con acento cubano algo 
ininteligible seguido de una canción“… voy por la 
vereda tropical…, y yo me dije…ya estoy en América. 
Aquel bolero me hizo llorar por primera vez en 
muchos años…”.
Su entrada en aquella incipiente Televisión mexicana 
de los años 50 fue a través de los Centros de 

Producción de Televicentro, Telesistema Mexicano y 
canales 8 y 13. De allí a Televisa, donde reinventaría 
el estilo Telenovela que luego se extendió por toda
Hispanoamérica. También buscó tiempo para traducir 
del inglés textos de teatro, canciones y musicales de 
Broadway.
El musical “Redhead”, La Pelirroja, se estrenó en 
New York el 5 de Febrero de 1959. La producción 
mexicana, traducida y con ajustes de Luis debutaba 
en Ciudad de México el 13 de febrero de 1960 
encabezada por Virma González y Armando Calvo, 
con un jovencísimo Plácido Domingo en el papel de 
El Tenor. 
“La Pelirroja”, aquí con un montaje de Luis de Llano y 
René Anselmo, abría en el teatro de La Zarzuela de 
Madrid el 18 de octubre de 1961. Luis y René, algún 
tiempo después, llevarían la Televisión en español a 
los Estados Unidos. (Continuará)

Luis de Llano / Twitter

Pionero
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 Reyes Carlos y Camilla / royal.uk

Pionero
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EL ESTADO DE LAS COSAS
Por Alberto Barciela

M
enuda papeleta. No basta un sí o 
un no, hay que optar por el silencio, 
la abstención, o la manifestación 
sobre unas siglas que ya no 
parecen representar a ninguna 
ideología. Un delicado pétalo 

separa una decisión trascendente, cuyo resultado 
puede marchitarse en poco tiempo. En la decisión 
no impera la calidad, ni la autoridad académica, la 
relevancia social o la experiencia, a la individualidad 
se impone la mayoría, que incluso puede resultar 
insuficiente y dar lugar a pactos deslegitimadores 
de la voluntad del pueblo. El resultado es inapelable, 
nace de los ciudadanos cuya decisión se transfiere 
en papel no pocas veces mojado. Usted decide, ellos 
acuerdan.
La decisión de los muchos no tienen por qué coincidir 
con la racionalidad, el sentido común, y la necesidad 
de los tiempos, al contrario, los interpreta, los altera, 
los supera, los confunde. Una parte manda sobre el 
todo y en teoría lo administra entre discrepantes. 
La papeleta es versátil: sirve para hacer un barco 
de papel y navegar en un charco, para elevarse a los 
cielos cual avión infantil, o para elegir entre decisiones 
preconcebidas en listas cerradas.
Uno tiene la impresión de residir en una 
sociedad de medianías, descosida, políticamente 
polarizada, inculta, desigual, centrada de boquilla y 
desestabilizante de bar. Uno cree empequeñecer 
cuando le consultan lo que opina, mientras asiste 
absorto y contempla cuanto ocurre como si fuese un 
alcohólico analfabeto y asocial y vota feliz mientras 

proclama: “¡Viva la democracia! Me apunto al censo 
de un sistema maravillosamente imperfecto.”

El estilo personal, el liderazgo, la notoriedad han 
sustituido a la ideología. Cada candidato sintetiza 
un mundo, el suyo. Pocas son las excepciones o muy 
poco perdurables, las que piensan en el bien común. 
El prestigio institucional se deteriora a la sombra de 
las estatuas propias, el movimiento de tumbas ajenas, 
la ignorancia de memorias históricas, el cambio del 
nombre de las calles, ignorando los blancos pasos de 
cebra, como si estuviesen marcadas con rayas rojas o 
azules, como las tiras de las medallas, pensionadas o 
no, casi siempre inmerecidas, que deberían caer por 
méritos propios, como el honor y la gloria pretéritos, 
paseados en coches oficiales que son un atropello 
al pueblo que camina lento en aparente estado de 
bienestar.
Lo que se necesita es desatascar alcantarillas, 
respetar el pluralismo y la separación de poderes, la 
coincidencia, dejarlos fluir entre tanta divergencia 
impostada, aprovechar las oportunidades, acabar con 
las desigualdades, reconocer el talento y el esfuerzo, 
permitir la diversidad, gestionar sí la desigualdad en 
formación y economía, reconocer el analfabetismo 
con sus nuevas formas -como la digital-, lo que nos 
define y hace competitivos ante lo global y unificador, 

Ignorando los blancos pasos de cebra, 
como si estuviesen marcadas con rayas 
rojas o azules
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Envato

pagar el servicio público con generosidad y amputar 
corrupciones e indultos políticos.
Es España femenina, Madre y Señora como dijo 
Ramón Cabanillas de Galicia. El Estado es monárquico 
y, por contra, la monarquía parece irreal, al menos 
para quienes no respetan las jefaturas del Estado, 
siquiera consortes, ni a nadie que no piense como él. 
España es real sí, emérita exiliada o embarcada en 
sí misma, a dos velas o ensimismada en la conquista 
del oro americano, pasmada en sus virtudes, que 
son muchas, y en sus defectos, que se realzan. Aquí, 
son reales algunos palacios, fábricas de abolengo 
y servidumbre, proveedores, federaciones y hasta 
equipos de fútbol, incluso catalanes. España corona 

sus escudos y la enseña nacional, sin embargo parte 
del Gobierno constitucional es republicano, y tienen 
derecho y otras cosas. 
Hay que encontrar una nueva cultura política: más 
democrática, de mayores consensos, más realista, 
transparente, próxima a los ciudadanos, que palpite en 
la calle, en cada empresa y en cada hogar. Pluralismo, 
diversidad, planes educativos sólidos.  
Somos libres de votar, de botar y de rebotar en 
nuestros propios males, que en todo caso nos 
pertenecen y nos hacen conformar el mejor país 
del mundo, España. Eso creo, casi incrédulo pero 
convencido. Somos Quijotes y Sanchos. Sí es sí y no 
es no, ¿o no?. Vale.
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ENTREVISTA

Entrevista
Esther Ruiz Moya

Fotografías
Luján Argüelles
Portada “Aprendiendo de nuevo a 
vivivir”

RTVE
Editorial La Esfera de Los Libros

Luján Argüelles:  
“El cambio siempre 
es movimiento y 
el movimiento es 
oportunidad”    

H
ablar de Luján Argüelles es, sin duda, hablar de 
pasión, entusiasmo, gratitud, energía y oficio.
Comunicadora, locutora, presentadora, 
reportera, escritora… Una profesional 
multidisciplinar y versátil que este mes recibe 
a ANTENA con la pausa necesaria que requiere 

una buena conversación y ¡la vida! que, como ella dice, hay que 
sentirla como “una oportunidad diaria”.
Con ella, repasamos sus experiencias, su trayectoria profesional 
y vital y su visión del momento actual y futuro. 

PREGUNTA. ¿Qué tal, Luján? ¿Cómo estás?

RESPUESTA. Muy bien, estoy en un momento muy bonito de mi 
vida porque he aprendido que la mirada de las cosas depende de 
nosotros. La vida es muy bonita. Ahora lo tengo más claro que 
antes. 



 23 / MAYO 2023 / NÚMERO 174



NÚMERO 174 / MAYO 2023 / 24

P: Profesionalmente, estás en un momento dulce. Son ya 
muchos años en esta “bendita profesión”, en los diferentes 
medios, distintos formatos y de la mano de grandísimos 
profesionales. Cuéntanos tu trayectoria y cuándo 
descubriste tu vocación.

R: Bueno, yo siempre quise dedicarme a la comunicación, 
desde niña. Tuve la suerte de empezar con buen pie en 
Madrid de la mano del equipo de Luis Del Olmo. Y desde ahí, 
poder aprender de grandísimos profesionales -con los que 
también he trabajado- como Carlos Herrera, Juan Antonio 
Cebrián o Jose Antonio Vera. Esa fue mi época en la radio 
-Onda Cero, donde estuve 10 años- que es quizá, donde más 
interioricé la profesión. Luego arranque en la tele, en Cuatro, 
y ha sido una experiencia muy enriquecedora también. 
Tocar el entretenimiento más puro en la pequeña pantalla te 
permite disfrutar mucho de nuestra profesión 

P: Entiendo que no todo son luces y, quizás, fue en ese 
momento de sombras cuando decides “desnudarte” y 
escribir tu libro Aprendiendo de nuevo a vivir.
¿Cómo fue ese proceso y tu experiencia como escritora?

R: Me encanta escribir y este libro ha sido una experiencia 
Preciosa. Viví un momento personal muy difícil, de encajar 
muchas cosas y de asumir muchas verdades vitales. Y 
no fue sencillo. Pero eso me permitió abrirme a otros 
escenarios, aprender nuevas cosas y desaprender las que 
no me aportaban serenidad y claridad. Es una etapa que 
aún recuerdo con dolor pero con mucho agradecimiento 
porque me ha traído hasta aquí. 

“Viví un momento personal muy 
difícil, de encajar muchas cosas y de 
asumir muchas verdades vitales”
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P: ¿Podemos hablar de un antes y un después de 
este libro, incluso de De una nueva, o al menos, una 
renovada Luján?

R: Absolutamente. De eso precisamente trata el libro. 
De cómo he aprendido por fin a caminar por la vida 
con la mirada más abierta, con actitud de crecimiento 
y procurando mantenerme entusiasmada con las 
cosas que van llegando.

P: No descubro nada nuevo al decir que eres 
multidisciplinar y una “todoterreno” de la 
comunicación; además, todos los programas por 
los que has pasado han sido exitosos tanto en 

radio como en televisión: Onda Cero, Password, 
Granjero busca esposa, ¿Quién quiere casarse con 
mi hijo? 7 días 7 noches… ¿Qué es para ti el éxito?

R: Sentirte sereno, entusiasmado con la vida, 
expectante ante las cosas, con una mirada abierta y 
caminando en paz. Para mí, ese es el único éxito y el 
que trabajo para mantenerlo a mi lado 

P: Uno de los retos de nuestra profesión es este 
nuevo “ecosistema de medios”, sin embargo, en la 
amenaza tú has visto oportunidad. ¿Cómo decides 
trabajar con Netflix y cuál ha sido tu experiencia?
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R: Es fascinante trabajar con un gigante como Netflix 
que opera a nivel internacional. Realmente no es 
una decisión, no me llamaron para ofrecerme un 
programa. Decidí que había escrito un formato y que 
iba a defenderlo puerta a puerta. Las de Netflix se 
abrieron y ha sido un capítulo precioso para mí.

P: Fake news, Clickbait, Inteligencia Artificial… 
¿qué te sugieren estos términos y cómo ves el 
futuro, bueno, y el presente de la comunicación y 
de los profesionales?

R: Creo que simplemente estamos ante una nueva era 
y necesitamos una regulación al respecto del nuevo 
escenario. La historia de la humanidad va sufriendo 
diferentes avatares -a nosotros nos ha tocado 
brear con el elemento “máquinas inteligentes”- pero 
depende de nosotros colocar las piezas en su sitio. 
El debate ya se ha abierto y me mantengo muy 
esperanzada con que sabremos superar el momento/
desafío que tenemos por delante. 

P: Indudablemente, eres una “curranta” y una 
entusiasta no solo de tu trabajo sino de la vida. 
En un momento en el que son tan necesarios los 

referentes ¿qué les dirías a los nuevos periodistas 
y en general a los jóvenes en este momento de 
incertidumbre?

R: La incertidumbre es producto del cambio y de la 
falta de control de una situación. Pero hay que tener 
la certeza de que el cambio siempre es movimiento y 
el movimiento es oportunidad. A mi me ha funcionado 
trabajar mucho y, ahora, trabajar mucho en mi 
actitud ante las cosas. Determinación, seguridad en 
uno mismo, sentir que la vida es una oportunidad 
diaria, entender que está en nosotros abrir caminos, 
empezar historias y construir proyectos me ha dado 
mucha tranquilidad. Sé que no es fácil pero debemos 
trabajar en estos conceptos. Siempre digo algo: el que 
no insiste, desiste y ahí, es cuando perdiste. 

Luján, gracias por tu tiempo, por tus reflexiones de 
vida y por tu maravillosa y contagiosa energía. Te 
deseamos todo el éxito que seguro tendrás en esta 
nueva y múltiple aventura. ¡Te seguimos de cerca!

“El que no insiste, desiste y ahí, es 
cuando perdiste”
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A
manece lloviendo 
en Londres, hace 
incluso frío. Pero las 
inclemencias del tiempo 
no van a impedir que 
Carlos III sea coronado.

Metro cerrado, calles cortadas y gente, 
mucha gente. Avanzar se convierte 
en una odisea, entre los paraguas, las 
banderitas y las coronas de todos los 
materiales imaginables que lleva la 
gente.
Mi compañera Marta y yo conseguimos 
llegar a las inmediaciones del Big Ben. 
Entre más de un centenar de personas 
comenzamos a grabar, de repente 
escuchamos a dos chicos hablar español. 
No tienen mas de 22 años. Vienen de 
viaje desde Cataluña y les ha pillado la 
coronación por sorpresa. ¡Entrevista 
al canto para que nos cuente como lo 
están viviendo! En agradecimiento les 
dejamos un paraguas, la lluvia no para y 
quedan horas por delante.
Se oyen gritos, la carroza con Carlos y 
Camila pasa cerca de nosotros, gira y 

llega hasta la Abadía de Westminster 
( A la que debido al cansancio la noche 
anterior cenando con unos amigos 
bauticé como Dowton Abbey)
Marta y yo con la cámara, el micrófono, 
los paraguas, las mochilas emprendemos 
la aventura  de intentar llegar a 
Buckingham. Tenemos otro punto de 
información allí. No lo conseguimos, la 
Policía nos corta el paso. 

Acabamos en un pub, grabamos como 
viven los ingleses el momento en el que 
la corona de San Eduardo es impuesta 
por el arzobispo de Canterbury a Carlos 
III. Rompen a aplaudir y a brindar pintas 
en mano. Good save the king!
Hablamos con una pareja que se 
muestra emocionada, con ese momento 
que califican y no es de extrañar como 
histórico.

Rompen a aplaudir y a brindar 
pintas en mano.

 iLexx / Envato 

¡DIOS SALVE AL REY! 
CRÓNICA DE UNA 

CORONACIÓN PASADA 
POR AGUA

Por Rubén Lagarejo
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Salimos del Pub, lo de llegar a Palacio 
sigue siendo imposible, así que nos 
toca quedarnos encerrados en medio 
de Londres. Hablamos por teléfono, 
enviamos las crónicas y las imágenes… 
Intentamos sobrevivir a una lluvia que 
ya nos ha calado enteros. 
Finalmente los aviones dibujando la 
bandera del país pasan por encima de 
nuestras cabezas. Carlos y Camila han 
vuelto a casa. 
A nosotros aún nos queda mucho día 
por delante, medianillas, entrevistas, 
envíos a España… ¡Son las seis de la 
tarde cuando con un trozo de pizza en 
la mano nos sentamos a comer! 
Luego al hotel, aun con el traje puesto, 
editamos el reportaje para que en 
España la gente se entere de todo lo 
que hemos vivido. 
El Big Ben marca la una de la mañana 
cuando servidor se mete en la cama. 
Después de más de 14 horas de trabajo 
hemos coronado al nuevo Rey de 
Inglaterra. 

royal.uk 

royal.uk 

royal.uk 
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N
o hay nada más complicado que regalar. 
Ser original, que guste al que lo recibe, 
que no sea demasiado obstentoso o 
personal … Elegir bien un regalo es todo 
un arte, y también, recibirlo.

Cuando se regala.

Hay diferentes motivos para regalar desde un 
cumpleaños, pasando por aniversarios, bodas, una 
estancia en el hospital, o simplemente agradecer 
un favor. El regalo puede ir dirigido a una o varias 
personas. Si conocemos los gustos del destinatario/s 
es fácil, la dificultad llega cuando no. 
Lo primero a tener en cuenta, el por qué regalamos, 
cual es el motivo, y no pensar en lo que nos gustaría 
a nosotros. Debemos descartar regalos personales 
como prendas de vestir, perfumes... Tampoco hay 
que confundir regalo caro con buen regalo, una 
buena forma de medir esto es, si la invitación conlleva 
almuerzo o cena, gastarnos en el regalo el precio del 
cubierto por persona invitada. 
Demás queda decir que si hay lista de regalos, aunque 
quite glamour al momento, es lo más cómodo. Por 

cierto, aunque lo asociemos solo a bodas no es así, 
cada vez son más los eventos que incluyen esa lista 
en la invitación. 
Flores y vino están entre los regalos más neutros 
cuando no sepamos que regalar. Si decidimos algo 
más arriesgado como objetos de decoración, lo 
aconsejable es incluir ticket de devolución. 
Por supuesto, jamás decir, si lo entregamos en mano, 
que lleva ticket regalo por si no le gusta. 
Salvo que dentro del evento, haya un momeno para los 
regalos, es aconsejable enviarlos antes, o entregarlos 
a la llegada. 
La presentación debe ser elegante y no recargada

Cuando se recibe

Lo aconsejable es no abrir el regalo delante de quien 
lo entrega, salvo que en el acto haya un momento 
dedicado para ello como hemos comentado antes. Y 
una vez pasada la celebración hay que escribir una 
nota de agradecimientos, no más allá de las 24 y 48 
horas después de recibirlo y a ser posible escrita a 
mano, aunque las nuevas tecnologías han relegado 
esta opción. 

“EL REGALO TIENE LA 
CATEGORÍA DE QUIEN LO HACE”

Ovidio
Ana Belén Roy
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S
ilencio en la noche ya todo está en calma”. 
La voz desgarrada de Carlos Gardel 
suena una noche más en la emisora de 
la radio amigo que acompaña las horas 
que arrebato al sueño para vivir un poco 
más y soñar viviendo, que es esa puerta 

de salida a la esperanza que algunos cruzamos para 
sentirnos vivos y respirar un aire más limpio en un 
mundo para nosotros más auténtico porque es el 
nuestro. 
Dicen que la noche es el hábitat natural de los poetas, 
de los artistas, de los soñadores, el espacio mágico 
en el que nos sentimos libres porque nos sabemos 
solos. Esas horas nuestras en las que se despiertan 
los sentidos para iluminar la oscuridad de nuestras 
almas, tal vez porque en la noche, como canta Gardel 
desde las ondas, “el músculo duerme, la ambición 
descansa”. 
Dices que no eres demasiado optimista con los 
sueños, pero en el mundo de los sueños no existen 
pesimismos ni optimismos, sólo hay que creer en 
ellos y luchar por conseguirlos. Hace muchos años 
ya, abandonada recién la adolescencia, descubrí una 

frase que hice mía. “Amé a aquel hombre porque hizo 
lo que los demás soñaban”, rezaba el texto escrito 
en la pared de un bar de copas. Desde entonces me 
prometí que yo sería ese hombre, o lo intentaría 
siempre. Y sigo intentándolo. A pesar de todo y de 
todos. A pesar de esa hipocresía, de los canallas y 
desvergonzados, de esos que sólo buscan el poder 
a cualquier precio y sin importarles las miserias que 
siembran ni las ilusiones de tantos inocentes que 
destruyen.
Pero, aun así, no me resigno. Sigo luchando, como 
profesional de la comunicación y como ser humano, 
por ser ese hombre que cumplió sus sueños, por ser 
auténtico y vivir el día sin traicionar ni traicionarme 
para llegar a la noche cansado, sí; pero libre y sin 
renuncias. 
Ahora en la noche, sólo en la penumbra de una 
habitación callada, como tú, igual que tu, curo con un 
buen vino mis heridas, arrullado desde la radio por 
las voces de Simon & Garfunkel que me regalan sus 
Sonidos del Silencio, mientras mi mente se recrea 
dibujando en el espacio fantasías eróticas con la 
señora Robinson.

LOS SONIDOS DEL SILENCIO
Por José María Triper 

The Graduate  /  AVCO Embassy Pictures
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EN EL CORAZÓN DE MADRID
Por Ramón Fuentes

E
l pasado 23 de abril conté para Telemadrid 
la maratón y media de la capital de España. 
Poder sentir el corazón de Madrid, el 
latido del deporte 
En números anteriores os conté que 
una de mis experiencias más increíbles, 

y dentro de mi extensa experiencia (y no soy tan 
mayor jaja), han sido las carreras de San Silvestre de 
la capital de España. 
Pero este pasado mes de abril he dado un paso más 
porque el pasado 23 de abril participé en la Media 
y Maratón de Madrid que también contamos en 
Telemadrid. Un reto aún mayor porque, según el 
diseño del programa, yo tenía que contar dentro de la 
carrera en los últimos treinta minutos de programa. 
Y eso implicaba salir desde el kilómetro 15 del 
recorrido. 

Y no lo dude. Me lancé a la aventura conforme os voy 
a contar. Los primeros 15 kilómetros los corrí como 
uno más, metido en el corazón de la carrera. Era la 
segunda vez que corría una media. 
Fueron unos 70 minutos (hora y diez minutos) donde 
pude volver a sentir ese espíritu competitivo, de 
esfuerzo personal, de cada uno de los participantes. 
Porque la extraordinaria San Silvestre es una fiesta, 
para despedir el año. Esta carrera es diferente donde 

miles de corredores participan con sus miles de 
deseos. Es increíble ver cómo te apoya la gente a los 
lados del recorrido. En cada rincón de las calles de 
Madrid. 
No te da tiempo a desfallecer, a pensar en pararte. 
No te deja el ambiente, el entorno, el corazón del 
deporte. Mis 15 kilómetros me permitieron recordar 
que este país ama el deporte. Cada uno a su manera. 
Los que buscan superar sus registros anteriores, los 
que compiten con amigos, los que solo se divierten. 
Quince kilómetros, 15.000 metros, donde vi a todo 
tipo de corredores. No se me olvidará al increíble 
corredor en silla de ruedas y cuyos brazos son 
auténticas piedras. ¡Que orgullo!
Cumplido mi primer tramo, estuve un rato esperando 
antes de salir. Un tiempo para seguir viviendo esas 
caras que son el reflejo del alma. 
Llego el momento de volver a la carrera. Fueron otros 
40 minutos donde pude, con micrófono en mano, 
volver a contar las historias anónimas de esta carrera. 
Cada palabra es un propósito, un objetivo, un sueño… 
Cuando atravesé la línea de meta volví a sentir que 
fui un privilegiado. Poder contar deporte, haciendo 
deporte. Ya he empezado a tachar fechas en mi 
calendario para la siguiente prueba. Primero, y si nada 
lo impide, será la San Silvestre del 31 de diciembre 
de este 2023. Y luego llegará de nuevo esta maratón 
y media madrileña. España es deporte, Madrid es 
deporte. Y el deporte es una filosofía de vida. 
No me hace falta levantar un trofeo, ganar un partido, 
para sentirme un “campeón” por poder contar los 
sueños y las emociones de la gente.

Los primeros 15 kilómetros los corrí 
como uno más, metido en el corazón de 
la carrera
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L
lena de Vida es un proyecto de comunicación pionero 
centrado en la lucha contra la despoblación de nuestros 
pueblos. Hasta aquí el enunciado básico que no nos 
cansamos de repetir y en el que siempre insisto. Decirlo 
así es sintetizar la naturaleza y el objetivo. Pero os voy a 
contar algo más porque la idea se me ocurrió caminando 

por esos pueblos donde ahora ponemos la antena. 
2019: el año anterior a la pandemia, era octubre, uno de los 
mejores meses para adentrarse en el Camino de Santiago. Tengo 
la costumbre de irlo haciendo por tramos, según voy pudiendo y 
me permite el tiempo libre. Andaba yo en aquellos días caminando 
entre Palencia y Burgos, Castilla profunda, epicentro también de 
la despoblación en nuestro país. Andaba yo pensando en aquellos 
días en presentar en algún sitio, en alguna emisora, un proyecto de 
programa que me gustara, que me llenara, sin más.

Lo cierto es que Castilla me inspira y me gusta, pero hay pueblos que 
dejan ver en su piel el tiempo que pasa sin reparar mucho en ellos. 
Esos en los que yo andaba y que sirven de soporte a nuestro Camino 
de Santiago tienen la suerte de sostenerse con el peregrinaje, pero 
están vacíos, viven de milagro. En aquellos días también comenzó 
a hablarse más y más del concepto de la España Vaciada. En marzo 
de 2019 una gran manifestación puso en agenda pública de forma 

LLENA DE VIDA: EL 
CAMINO DEL PROGRAMA 

PIONERO EN LA 
LUCHA CONTRA LA 

DESPOBLACIÓN
Por Javier López 

Hay pueblos que dejan ver en su piel el tiempo 
que pasa sin reparar mucho en ellos

Fotografías
Javier López
Equipo de Llena de Vida: La España Vaciada 
en ClickRadioTv.  Javier López, Candela 
Gálvez, Javier Lillo
Llena de Vida en CMMedia. Javier López con 
Fernando Bernacer
Un momento del programa en ClickRadioTv. 
Javier López con Candela Gálvez

Javier López
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definitiva el asunto gravísimo de la despoblación, algo 
tan brutal como que en nuestro país el noventa por 
ciento de la población vive concentrada en el treinta 
por ciento del territorio, un problema estructural de 
primer orden. 

Andaba yo con estas cavilas por allí  y brotó la idea: 
¿porque no llevar toda esta problemática a una antena 
de radio?. Pero quería hacerlo con afán constructivo, 
con espíritu juvenil, no quería un programa 

costumbrista de añejas estampas en sepia sobre lo 
que siguen haciendo nuestros abuelos en los pueblos, 
ni tampoco un programa de agricultura y ganadería, 
que para eso ya existen otros que lo hacen muy bien. 
Quería dar voz a esa España palpitante y joven que 
se desvive porque nuestros pueblos no mueran, 
y hacerlo con sintonías de jazz y blues.  Esa fue la 
idea general e inicial y es la que poco a poco ha ido 
fraguando. Primero en la antena de CMMedia, donde 
hoy Llena de Vida es una sección semanal dedicada a 
los esfuerzos de repoblación en Castilla- La Mancha, 
y luego en forma de programa en ClickRadioTV, tras 
fructífera conversación al respecto con Juan Ignacio 
Ocaña.
Nos lo pasamos bien, disfrutamos, viajamos en la 
medida de lo posible, tenemos proyecto y horizonte. 
En esta temporada con Candela Gálvez y con 

No quería un programa costumbrista 
de añejas estampas en sepia sobre 
lo que siguen haciendo nuestros 
abuelos en los pueblos
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Javier Lillo hemos conseguido hacer un trio bien 
compenetrado, cada uno desde nuestra función. 
Con la colaboración de nuestra siempre alcaldesa de 
Orea, Marta Corella, de Jesús Patiño desde Cuenca o 
de Raúl Santos en Cantabria. Con el soporte técnico 
de Irene Labanda y Alex Lillo. Con el patrocinio tan 
significativo de Eurocaja Rural. ¡Y con nuestro “Dos 
Caballos” vintage de mascota!.

Quiero que Llena De Vida siga creciendo. 
Desgraciadamente los problemas asociados la 
ruralidad no tienen fácil solución, van a seguir 
dándonos la lata y apelando a nuestra conciencia. 
Los políticos hablan más que hacen, con algunas 
excepciones, y sobre todo se hacen fotos subidos 
en un tractor, pero la autentica salvación del mundo 
rural español solamente vendrá de la mano de un 
movimiento popular y transversal de gentes diversas 
unidas con el único objetivo de querer vivir y rescatar 
a nuestros pueblos de una muerte segura.
Eso es lo principal, y mientras tanto, sí, seguiremos 
hablando de conectividad, digitalización y teletrabajo 
en las zonas rurales, de incentivos fiscales para 
instalarse allí, o de nuevas formas de afrontar lo 

agrario y lo ganadero. Seguiremos hablando de todo 
ello y no nos cansaremos, pero solamente el impulso 
de las gentes que quieran buscar una vida nueva en 
los pueblos da sentido al final a iniciativas como el 
Llena De Vida. 
Soy consciente de que el título del proyecto tiene 
pegada porque está cargado de verdad: Llena De 
Vida: La España Vaciada, el yin y el yang de una 
realidad compleja y paradójica.  Las zonas más 
despobladas de España son las que tienen los mayores 
y más incontaminados núcleos de vitalidad, personas 
jóvenes en muchos casos dispuestas a afrontar la 
tarea quijotesca de llenar de vida nuestros ámbitos 
rurales. Algunos nos han dicho que deberíamos omitir 
el concepto de España Vaciada en el enunciado, que 
es negativo, que “chirria”. Candela diría “ese melón 
se puede abrir”, y es cierto. De momento pienso que 
así aportamos un enfoque realista y completo de 
la realidad a la que nos dirigimos aunque queramos 
cambiarla para que definitivamente se nos presente 
llena de vitalidad. En eso estamos con nuestro 
granito de arena. Es difícil hasta decir basta, incluso 
los más escépticos pensarán que es imposible. No 
sé, pero todas las personas que han puesto su alma 
en el objetivo merecen antena y atención, y un trato 
preferente con un programa que exclusivamente 
está centrado en ellos y en uno de los esfuerzos que 
definitivamente son más meritorios de todos los que 
últimamente se están haciendo en nuestro país. Lo 
llaman “reto demográfico”.

Los políticos hablan más que hacen, 
con algunas excepciones
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TRENES TEMÁTICOS
Por Patricia Alvarado

L
a libertad, Sancho, es uno de los más 
preciosos dones que a los hombres dieron 
los cielos…Por la libertad, así como por la 
honra, se puede y se debe aventurar la vida”. 
(Don Quijote de La Mancha)
Este sentimiento de libertad que tan 

magistralmente plasma el célebre escritor, novelista 
y poeta español, Miguel de Cervantes Saavedra 
(Alcalá de Henares 1547-Madrid 1616) se siente 
a flor de piel en los viajes al pasado más glorioso de 
la literatura universal, viajes que ahora van también 
sobre raíles en trenes temáticos, animados por 
actores que nos llevan de la mano con sus estupendas 
interpretaciones, al siglo de oro. La iniciativa de 
Renfe (Red Ferroviaria Nacional de España), de crear 
trenes temáticos para acercar a todo tipo de público 
para descubrir el patrimonio cultural y literario, 
con la oportunidad de degustar la gastronomía del 
lugar y disfrutar de catas de vinos, ha sido un gran 
acierto. Hay numerosos trenes temáticos, desde el 
ya clásico “Al Andalus” o “El Transcantábrico”, hasta 
desplazamientos más cortos para disfrutar de un día 
de emociones y aventuras. 

Recientemente me apunté a dos recorridos, que 
salen los sábados desde Madrid, de la estación de 
Atocha y de Chamartín, respectivamente: El tren 
“Cervantes” que llega a Alcalá de Henares y el tren de 
los “Molinos”, que va a Campo de Criptana. 
Reencontrase con la ciudad natal del Genio de la 
Letras, Miguel de Cervantes, que dio vida al personaje 
más célebre del firmamento literario, Don Quijote, es 

toda una vivencia. Para empezar, Alcalá de Henares 
fue declarada Patrimonio Mundial por la UNESCO en 
1998. Uno se sumerge en la piel de Cervantes cuando 
se visita su casa natal, exquisitamente restaurada, 
que guarda una magnífica colección bibliográfica 
cervantina. Aunque pasó solo los primeros años de 
su infancia en ese hogar, en la Casa Museo Cervantes 
ha recreado un ambiente de época que evoca a aquel 
pequeño hijo de un “zurujano sangrador” destinado a 
convertirse el gran genio de nuestras Letras. Miguel 
fue bautizado en la que fuera la Iglesia de Santa María 
la Mayor, en una pila bautismal que aún se conserva. 
A pocos metros de este templo, el visitante descubre 
la monumental Universidad de Alcalá de Henares, 
fundada en 1499 por el Cardenal Francisco Cisneros, 
inspirada en un modelo innovador de la Educación 
Superior, a la par de París o Bolonia. La antigua 
Complutum de los romanos, hoy Alcalá de Henares, 
bien valdría una misa en lo que fue la Iglesia de San 
Juan de la Penitencia, ya que ahí los Reyes Católicos 
se entrevistaron en 1486 por primera vez con el 
navegante genovés Cristóbal Colón, cuya hazaña 
en el año del Señor de 1492 cambió al mundo para 
siempre. 
El tren temático “Los Molinos” que va a Campo de 
Criptana un pequeño municipio en el corazón de 
España, conecta al visitante con uno de los capítulos 
más recordados del Ingenioso Hidalgo. …”Porque ves 
allí, amigo Sancho Panza, donde se descubren treinta 
o poco más desaforados gigantes con quien pienso 
hacer batalla…” ¿ Qué gigantes? -dijo Sancho- “ Mire 
vuestra Merced que aquellos que allí se parecen, 
no son gigantes, sino molinos de viento”. Algunos 
molinos aún son originales del siglo XVI y forman un 
conjunto arquitectónico con el Barrio del Albaicín, 
que retrata la novela de caballería más vendida del 
planeta. Con una cata de vinos se pone broche de oro 
a la visita amenizada en el tren por un versátil actor 
que interpreta con mucho humor a Quijote, a Sancho 
y al mismísimo Cervantes.    

Reencontrase con la ciudad natal 
del Genio de la Letras, Miguel de 
Cervantes, que dio vida al personaje 
más célebre del firmamento literario, 
Don Quijote, es toda una vivencia
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Pepa Chacón, 2022

Tren de Cervantes  /  Ayto. Alcalá de Henares

Tren de Cervantes  /  Ayto. Alcalá de Henares



NÚMERO 174 / MAYO 2023 / 42



 43 / MAYO 2023 / NÚMERO 174

E
n términos matemáticos se puede definir 
una singularidad como una zona de una 
función matemática en la que se produce 
un comportamiento extraño, es decir, 
las reglas matemáticas fallan y no sirven 
para encontrar un resultado. En relación 

con la tecnología nos encontramos con la acepción 
singularidad tecnológica que podemos entenderla 
como momento en el que el desarrollo tecnológico 
implique un cambio de tendencia e incluso una 
indeterminación en el futuro.

Cuando llegue el momento de esa singularidad 
tecnológica, el avance de nuestra sociedad será 
impredecible y la tecnología del momento podría 
pasar a gobernar todos o muchos aspectos la 
humanidad.
En el estado actual, aún embrionario, de la inteligencia 
artificial, podemos empezar a elucubrar avances en 
medicina, investigación de física de las partículas, 

en predicción del tiempo meteorológico o bien en 
formas de erradicar la pobreza y el hambre en la 
Tierra. Sin embargo, la singularidad tecnológica a la 
que nos va a dirigir la inteligencia artificial también va 
a influir de forma decisiva en puestos de trabajo que 
deberán acomodarse o bien desaparecer, en debates 
éticos en los que la decisión sobre vidas humanas va 
a recaer sobre máquinas o en una nueva forma de 
entender nuestras democracias.
¿Cuándo va a ocurrir ese momento singular? la 
respuesta no es sencilla, si bien el consenso de 
distintos investigadores lo sitúa en un horizonte de 
unos 15-20 años desde ahora. estamos hablando de 
las década de 2040-2050.  
Otra pregunta escatológica que podríamos 
plantearnos es si esa singularidad tecnológica 
implicará un cambio irreversible en la humanidad. 
Para dar luz, nos apoyaremos en uno de los mayores 
sabios que ha tenido la humanidad, Isaac Newton, 
quien desarrolló toda la mecánica clásica hace 300 
años, pero también realizó estudios sobre alquimia 
y teología. Estudiando La Biblia llegó a la conclusión 
de que la humanidad acabaría en 2060, futuro 
muy cercano de la década de 2040 2050 que es el 
futuro previsible para esa singularidad tecnológica. 
¿es casualidad? Espero estar aquí para compartir si 
Newton estaba equivocado o no. Sigan leyéndome.

SINGULARIDAD 
TECNOLÓGICA

Por Carlos Lillo

La tecnología del momento podría 
pasar a gobernar todos o muchos 
aspectos la humanidad
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S
egún griegos y romanos, el tres era el 
número / término por excelencia: Y 
así, había Tres parcas, Tres arpías, Tres 
furias, Tres sibilas, Tres gracias, Tres 
gorgonas, Tres espérides…, y andando 
el tiempo, “Tercianas” eran calenturas 

intermitentes que repetían al tercer día; y el “Trivium”, 
era la agrupación de materias que compendiaban 
todo el sistema de las artes y asignaturas liberales. 
El “Trivium” comprendía, la Gramática (etimología, 
ortografía y prosodia); la Retórica (materias jurídicas, 
morales e históricas); y la Dialéctica (con el estudio 
del arte de argüir y de la filosofía).

En la Edad Moderna y hasta hoy, el Tres sigue siendo 
esencial: La Santísima Trinidad, los Tres Mosqueteros, 
o el Trío “Los Panchos”, pueden ser botón de muestra; 
y no hay acción conjunta que no deba realizarse “a la 
de tres”.
Muchos también son los compuestos y derivados 
a partir del número tres, desde “trenza” (extensión 
pilosa que se consigue entrelazando “tres” mechones 
de cabello), hasta “trestiga” (letrina asi llamada 
por estar ubicada en el “tercer” piso), pasando por 
tridimensional, tripartito, tricornio, etc.
Pero hay tres palabras (tres, por supuesto) que quiero 
señalar como “aviso a navegantes”: “Terna” define a 

un conjunto de tres personas para que una de ellas 
desempeñe determinado cometido; “inclusivamente” 
se nos cuela “terne” (más cercana a tierno que a terna, 
que procede del lenguaje de germanías y que define 
a persona obstinada, fuerte, valiente o robusta); y 
“terno” (¡ojo aquí!): en ocasiones, comunicadores, 
ponderan a alguien que luce un elegante “terno” 
haciéndolo sinónimo de chaqueta, chaquetón o 
incluso traje. “Terno” es un conjunto de tres piezas, 
chaqueta, chaleco y pantalón, hechos de la misma tela 
(no hay que confundir).
“Tresillo” es palabra con tres acepciones: Juego 
de naipes disputado entre tres personas; Sortija 
adornada con tres piedras preciosas; y, (¡ojo aquí!), 
Conjunto de un sofá y dos butacas que hacen juego 
(o sea que un “tresillo” no es un sofá de tres plazas).
“Trilero”, timador que en Ferias y Mercados propone 
que se adivine en qué lugar de “tres” posibles se 
encuentra una bolita o una carta, etc. Para ello se 
cruzan apuestas que naturalmente siempre gana el 
“trilero”. Por extensión (¡ojo aquí!) se nombra, a veces, 
“trilero a cualquier estafador.
Para concluir, una curiosidad. Abrojo es una planta 
que oculta entre sus hojas tres pinchos agresivos y 
muy punzantes. El nombre de “abrojo” proviene del 
latín “apperi oculos” (abre los ojos), o sea, ándate con 
cuidado o mira por dónde pisas. En realidad la planta se 
llama “tríbulo” (por los tres pinchos). En la Edad Media 
un castigo a ladrones y truhanes consistía en hacerles 
caminar descalzos sobre un lecho de “tríbulos”, con lo 
que pasaban auténticas “tribulaciones” (y de ahí se ha 
extrapolado el vocablo).  

TRES ERAN TRES
Por Javier Dotú

AVISO A NAVEGANTES

El Tres sigue siendo esencial
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“
Un café con Rocio Monasterio  
y Paco Núñez  

Rocio Monasterio: “Han 
hecho un acuerdo para 
silenciar a Vox”
En el primero de los desayunos de este mes de mayo se ha 
sentado en la mesa de ‘Los Desayunos de la Federación 
ARTVE’ Rocío Monasterio. El Casino Gran Vía acogía este 
encuentro informativo, que ya va por su sexta edición.
Rocío Monasterio respondió a todas las preguntas de los 
presentes referidas a la actualidad política de nuestro país, 
que ahora más que nunca, a pocas semanas de las elecciones, 
suscitaban un gran interés. La sanidad, la generación de 

riqueza y empleo, la vivienda, la ley trans o Madrid Central 
son solo algunos de los temas sobre los que se ha explayado 
Monasterio durante la mañana.

«Pensaban que podían acabar con 
nosotros y no lo han conseguido»

La candidata a la presidencia de la Comunidad de Madrid ha 
expuesto en primer lugar su opinión respecto al tratamiento 
que ha recibido su partido, afirmando que “un partido que 
representa a millones de españoles debería de tener el mismo 
reconocimiento que los demás”, así como que “han hecho un 
acuerdo para silenciar a Vox”, refiriéndose al resto de partidos 
de nuestro país. 
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“
Paco Núñez: ‘La política 
tiene que ser un lugar 
de entendimiento’
En el segundo de los desayunos de este mes de 
mayo se ha sentado en la mesa de ‘Los Desayunos 
de la Federación ARTVE’ Paco Núñez, candidato a 
la Presidencia de las Cortes de Castilla la Mancha 
por el PP. El Casino Gran Vía acogía de nuevo este 
encuentro informativo, que ya va por su séptima 
edición, con una sala llena de asociados, periodistas y 
medios de comunicación.
Paco Núñez respondió a todas las preguntas de los 
presentes referidas a la actualidad política de nuestro 
país, que ahora más que nunca, a pocas semanas 
de las elecciones, suscitaban un gran interés. Los 
autónomos, la España Vaciada, la fiscalidad, la sequía 
o la generación de riqueza y empleo son solo algunos 
de los temas sobre los que se ha explayado Núñez 
durante la mañana.

Los únicos responsables del 
desprestigio de la política somos los 
políticos

Sobre el clima político actual el candidato apuntaba 
que «el desprestigio de la política y el bochorno 
que tenemos que soportar donde deberían tener 
lugar los debates se ha convertido en un mercadeo 
que no beneficia a nadie. Hay que volver al diálogo, 
a la moderación y al consenso.» Paco finalizaba su 
intervención sobre el asunto señalando que «nosotros 
hemo hecho que la política, en lugar de ser una 
herramienta de crecimiento, se haya convertido en 
un arma de feria. Es necesario recuperar los debates 
políticos para confrontar ideas, para recuperar la 
salud democrática«..
Tras hablar sobre los jóvenes, Paco Núñez ha dedicado 
un tiempo a hablar sobre los más mayores. «La mejor 
forma que tenemos para proteger a nuestros mayores 
es dinamizar la economía y generar empleo, para que 
no haya dificultades a la hora de pagar las pensiones.» 

“

“
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ASOCIADOS

El Paraninfo de la Universidad de Alcalá 
acoge la XXIX Edición de la Gala de 
Entrega de las Antenas de Plata de la 
APRTV Madrid 

Un año más, el Paraninfo de la Universidad de Alcalá volverá a acoger un año más, la 
Gala de Entrega de las Antenas de Plata donde se darán cita las caras más conocidas de 
la radio y la televisión. La Universidad de Alcalá será premiada con la Antena de Plata 
Extraordinaria por su dedicación y compromiso con la conservación y preservación de su 
patrimonio, así como del legado cultural, intelectual y social recibido desde su fundación 
como universidad..

ASOCIADOS

José Sánchez Cano, 
reelegido Presidente 
de ARTV Murcia
El pasado miércoles 24 de mayo la Junta 
Electoral de la Asociación de Profesionales 
de Radio y Televisión de la Región de Murcia 
proclamó nuevamente a D. José Sánchez Cano 
Presidente de la Asociación Profesionales de 
Radio y Televisión de la Región de Murcia para 
el cuatrienio 2023-2027.
Desde la Federación APRTVE trasladamos 
nuestra más sincera enhorabuena a nuestro 
compañero José Sánchez Cano por su victoria 
en estas elecciones

NOTICIAS

La Federación de Asociaciones de 
Radio y TV de España, quiere poner 
de manifiesto su absoluto rechazo 
a los injustificados insultos, en este 
caso a nuestros compañeros Ana 
Rosa Quintana y Pablo Motos, como 
a cualquier otro, vertidos en actos 
de campaña electoral por el Partido 
Podemos y mostrar nuestra solidaridad 
y la defensa del derecho Constitucional 
de expresar libremente su opinión en 
el desarrollo del ejercicio de nuestra 
profesión.

COMUNICADO

Comunicado de 
la Federación de 
Asociaciones de 
Radio y Televisión de 
España

 Antenas de Plata 

 Ana Rosa Quintana / Mediaset 

 José Sánchez Cano, Presidente de ARTV Murcia 



 49 / MAYO 2023 / NÚMERO 174

Hay dos mundos en la vida de Pepa 
Chacón, el periodismo y la música. 
Después de muchos años, casi toda 
una vida dedicada al mundo de la 
comunicación en RNE-RTVE, donde ha 
formado parte de los equipos de Luis 
del Olmo, Constantino Romero, Javier 
Sardá, Jesús Hermida, Nieves Herrero, 
Fernando Argenta y muchos más.
Gracias a Juan Neguri, creador de una 
de las Bandas más emblemáticas de este 
país, la Neguri Jazz Band, Pepa Chacón 

consigue dar luz verde a esa asignatura 
pendiente que tenía con la música, con 
la canción.
El día 19 de mayo a las 21:00 hrs en 
la Sala Galileo Galilei, Pepa Chacón 
se presenta como nueva cantante de 
la Neguri Jazz Band, teniendo el gran 
honor de ser amadrinada por una 
maravillosa mujer, Carmen Morales, hija 
de la más grande, nuestra Rocío Dúrcal. 
Este concierto pretende ser todo un 
espectáculo.

La Plataforma de Afectados Oposiciones 
RTVE 2023 anunció el pasado 9 de mayo 
que ha llevado a cabo una demanda en 
contra de la Corporación de Radio y 
Televisión Española, que deberá cambiar 
uno de los requisitos de las bases del 
proceso de oposiciones.

La Asociación de Periodistas y Escritores 
Veteranos de España rinde un homenaje 
al periodista, médico,  escritor y miembro 
de su junta directiva, Eduardo Sancho 
Calvo, nombrándole a sus 96 años, socio 
de honor de la Asociación.
Para la ocasión, una delegación 
encabezada por su Presidente, 
Francisco Cerro García, antiguo 
compañero de Sancho le ha hecho 
entrega de una placa conmemorativa. El 
acto ha estado conducido por nuestro 
compañero y asociado Rafael Cordero 
Avilés, periodista, escritor y Director de 
Comunicación de la APEVE.

PROFESIÓN

La Asociación de 
Periodistas y Escritores  
Veteranos de España 
homenajea en Valencia a 
Eduardo SanchoASOCIADOS

Nuestra compañera y asociada Pepa 
Chacón se estrena como cantante

PROFESIÓN

Las bases del proceso 
de oposiciones de 
RTVE objeto de 
demanda

 Prado del Rey / RTVE 

Eduardo Sancho

 Pepa Chacón 
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Crónica Rosa Rosae.  
Escándalos en la Roma Clásica

El periodista, historiador y romanólogo Paco Álvarez, de la mano de la editorial 
Larousse, publica sulibro “Crónica Rosa Rosae. Escándalos en la Roma Clásica. 
”Se trata de una obra en la que Paco relata los cotilleos de la Antigua Roma, 
intentando acercar al lector a este período de la Historia de una forma única 
y divertida, sin la necesidad de conocimientos previos. Júlio César, Cleopatra 
o Nerón son algunos de los protagonistas de estos jugosos rumores y chismes 
que te harán imposible abandonar las páginas de este libro.

Sucedió en Madrid y así lo viví

“Sucedió en Madrid y así lo viví” es una obra editada por La librería que recoge los 
sucesos más destacados que acontecieron en la capital de nuestro país durante 
los últimos 40 años, narradas a través de los ojos del periodista, escritor y alto 
mando de la Policía Municipal de Madrid, Antonio Jesús Gómez Montejano. 
El Mundial del 82, el atentado a Irene Villa, la visita del papa Juan Pablo II o 
la pandemia del Coronavirus son solo algunos de los acontecimientos que 
Montejano recorre de la mano del lector de una forma muy íntima y personal.

101 Relatos del Periodismo
El pasado 3 de mayo se celebró el Día Mundial de la Libertad de Prensa, al que 
la Fundación Vinatea Editorial con memoró con la publicación “101 Relatos del 
Periodismo”. Se trata de una antología compuesta por 101 relatos literarios 
basados en historias periodísticas y escritos por profesionales relacionados 
con este mundo. Acompañamos a los periodistas en un verdadero viajede 
emociones y conseguimos ponernos su piel en cada uno de los casos escogidos 
para completar esta obra. Un auténtico homenaje a la profesión cuyos 
beneficios se destinarán a proyectos que mejoren la vida de las personas. 

LIBROS RECOMENDADOS
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